

METHODOLOGIE DU TRAVAIL UNIVERSITAIRE

L'art de l'introduction

Elle doit être simple et claire. Ce sont les premières phrases lues par le lecteur, vous devez donc bien poser les bases des idées que vous allez développer.

Attention, vous ne devez pas tout de suite faire part de votre point de vue. C'est tout d'abord la problématique que vous abordez.

L'introduction est composée de trois parties importantes :

- **Amener le sujet**
Une phrase qui présente le thème dans son contexte.
Ou encore une phrase qui accroche le lecteur sur le thème abordé.
- **Aborder la problématique**
Quelques phrases pour aborder la question que vous allez développer dans votre réflexion. Vous abordez ici les enjeux de cette problématique.
Exemple de phrases :
Soit des questions et/ou explications directes, soit une forme de discours indirect comme : *Nous pouvons alors nous demander si... Il s'agit de savoir pourquoi... On est en droit de se demander comment...*
- **Annoncer le plan**
Il faut à présent indiquer le fil de votre pensée afin qu'ils suivent votre développement.
Si possible, tâchez d'annoncer votre plan de manière indirecte, en posant des questions, en articulant une phrase de façon que le plan s'en dégage.
Néanmoins, si cela vous semble trop compliqué, écrivez plusieurs phrases présentant votre plan avec des articulateurs logiques plus explicites.
- Exemples de formulations explicites :
*Tout d'abord / Dans un premier temps, je m'intéresserai / je vais parler de...
Ensuite / Puis / Deuxièmement, j'envisagerai / je présenterai...
Enfin, j'analyserai / j'étudierai...*

METHODOLOGIE DU TRAVAIL UNIVERSITAIRE

L'art de la conclusion

Elle doit être simple et claire aussi :)

Vous devez synthétiser les idées principales abordées dans le développement. Vous récapitulez en quelque sorte.

Attention, gardez en tête que les quelques phrases de conclusion ont pour objectif de répondre à la problématique que vous avez-vous-même posée dans l'introduction.

Attention, vous ne devez jamais ajouter de nouvelle idée dans une conclusion.

La conclusion est composée de trois parties importantes :

- **Répondre à la problématique**
De façon synthétique, vous récapitulez les idées importantes. Attention à éviter les répétitions trop explicites.
Le lecteur doit comprendre les idées (les arguments, les explications et les exemples) qui vous permettent de répondre à la question posée.
- **Donner votre opinion**
Le lecteur doit comprendre votre point de vue personnel qui peut être plus ou moins marqué.
Autant, cette opinion n'était pas exprimée dans l'introduction (vous abordez plus la thématique), autant, à la lumière des idées développées, cette opinion doit être explicite dans la conclusion.
Rien n'est une surprise ici, tout est cohérent par rapport au développement de votre rédaction
- **Élargir le sujet**
De façon académique, on peut considérer qu'une réflexion en entraîne souvent une autre. Vous pouvez donc ouvrir la réflexion dans une autre direction dans votre phrase finale.
Attention, cela doit rester pertinent. Une telle phrase ne doit pas obligatoirement figurer dans votre conclusion